

# **ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA**

## **2012**

**BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT**

# **ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA, CONTROL DE MOVIMIENTOS DE TIERRA, EN URBANIZACIÓN PERI CHI-2 (1ª FASE), DE CÓRDOBA**

Guadalupe Pizarro Berengena

## **Resumen**

Se exponen los resultados de la intervención realizada en el Polígono de Chinales de Córdoba, donde cabe mencionar el hallazgo de dos cistas de cronología medieval islámica.

## **Summary**

*We present the results of the archaeological excavation carried out in Chinales area, Córdoba, where we underline the finding of two Islamic burials.*

## **1. Introducción**

Las páginas siguientes reflejan los resultados preliminares de la Actividad Arqueológica Preventiva (en su modalidad de Control Arqueológico de Movimientos de Tierras) en la **Urbanización Peri Chi-2 (1ª Fase), de Córdoba**, llevados a cabo entre el 13 de Junio de 2012 y el 11 de Julio de 2012.

El solar que nos ocupa está delimitado al norte por los terrenos incluidos en el PERI CH-3, al este por el Polígono Industrial de Chinales y por el PERI SR-8, al sur por el Plan Parcial RENFE y al oeste por la calle Fuente de la Salud. Se ubica, pues, en la Zona 14 (Distritos Norte, Noroeste y Poniente) de las Normas de Protección del Patrimonio Arqueológico del Plan General de Ordenación Urbana de Córdoba de 2001. La intervención está sujeta a lo dispuesto por el Plan Especial de Reforma Interior CHI-2 (Chinales 2), si bien la correspondiente Ficha de Planeamiento del Plan General de Ordenación Urbana de 2001 las cuales establecen que el espacio en que intervendremos se trace una vía pública en antiguos terrenos de uso industrial, considerando, una superficie de 54.491,27 m<sup>2</sup> (Fig I).

Así las cosas, el proyecto de urbanización de la zona intervenía ha supuesto el desmonte de la superficie del solar hasta una profundidad de -3,74 m respecto a la rasante original. Del mismo modo, se preveía la realización de zanjas destinadas a alojar servicios de luz, agua, gas, electricidad, telefonía y alcantarillado a una profundidad máxima de -2,80 m respecto a la cota resultante del rebaje.

## **2. Fases de la intervención**

### *2.1 Fase 1 de la intervención. Rebaje del solar*

En los días previos a la intervención se procedió al desbroce de la maleza que cubría la superficie del terreno a excavar mientras que el movimiento de tierras dio comienzo el día 18 de Junio de 2012.

A partir de ese momento los trabajos se dividieron en dos fases: vaciado del solar, por una parte, e instalación de infraestructuras, luz, agua y alcantarillado, por otra. El medio utilizado en ambos casos fue una máquina excavadora giratoria dotada con cazo dentado.

El espacio excavado presentaba un claro buzamiento en sentido NO - SE, y se rebajó en una potencia máxima de -3,74 m en el extremo SE del mismo. Los trabajos se iniciaron rebajando la superficie del terreno en unos 50 cm a contar desde su rasante original. De este modo pudimos comprobar que existía una gran capa de escombros, los cuales cubrían las ruinas de la antigua fábrica de aceite de Baldomero Moreno, derribada hace pocos años. Posteriormente se procedió al vaciado del solar. Las cimentaciones pertenecientes a la fábrica mencionada habían alterado el sustrato arqueológico hasta llegar a una profundidad máxima de unos - 2,40 m. Tener en cuenta, además, que en el extremo NE del solar se encontraban los depósitos de aceite, albercas soterradas que aun contenían alpechín (Láms. 1-2).

Bajo los escombros y las estructuras contemporáneas hemos constatado la existencia de un estrato de origen geológico compuesto de limos de color castaño oscuro y consistencia media con alta humectación (2,5 m de potencia). Bajo éste y aproximadamente a la cota 121 se aprecia un cambio de composición en la estratigrafía, apareciendo gravas de mayor dureza pero con el mismo color y grado de humectación (Láms. 3-4).

Fue en los limos donde pudimos documentar la existencia de dos tumbas de inhumación en cista, similares en todo a las excavadas en los solares colindantes el año 2006 (Molina, 2006). Ambas aparecieron en el lateral SE del solar. Una vez detectada su presencia procedimos a su excavación y a la retirada de los Restos óseos contenidos en las mismas (Láms. 5-7).

## *2.2 Fase 2 de la intervención. Realización de zanjas. Instalación de servicios*

La fase acometida en último lugar consistió en la excavación de zanjas destinadas a alojar los servicios de agua potable, luz, gas, telefonía y alcantarillado, trazadas a lo largo del lateral SE del solar intervenido. La zanja realizada para el alcantarillado supuso una mayor afección en el subsuelo, pues alcanzó una profundidad -2,80 m de la rasante original, llegando, por tanto, a la cota aproximada de 118,2 msnm (Láms. 8-10).

Ninguna de las zanjas excavadas supuso en ningún caso la afección del registro arqueológico. En ellas vimos tan sólo una sucesión de limos y gravas de origen geológico, color castaño y alta humectación que ya vimos durante el rebaje del terreno. La excavación de las zanjas comenzó por el extremo NE del solar.

## **3. Excavación de dos enterramientos. Secuencia estratigráfica**

### *Periodo I. Geológico / Fase 1. Terrazas fluviales del Guadalquivir.*

U.U.E.E. 10

A esta fase corresponde el estrato U.E. 10, que ocupa toda la superficie del solar. Se caracteriza por un color rojizo muy fuerte y muy alta humectación que atribuimos a la cercanía al antiguo curso del Arroyo de las Piedras, ya desaparecido. Este estrato está compuesto mayoritariamente de limos y gravas y en él no se ha hallado ningún artefacto. Cabe mencionar la presencia de algunos clastos – nódulos de calcarenita. Respecto a su interpretación, la formación de este estrato tuvo lugar en el periodo cuaternario, formando parte de una de las terrazas fluviales del Guadalquivir.

### *Periodo II. Medieval islámico / Fase 2. Necrópolis oriental de Córdoba.*

U.U.E.E. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9

A esta fase corresponden las dos tumbas excavadas en la intervención (U.U.E.E. 1 a 9). Sólo en un caso, en el de la tumba 1, se contaba con una cubierta de losas de calcarenita (UE 1) apoyadas sobre una cista de idéntico material. Las tumbas apenas contaban con paredes de piedra (UUEE 3 y 8), mientras que la cabecera y los pies de los enterramientos no estaban protegidos con piedra según el tipo de enterramiento nº 1 – Variante 1.1.4 que definiera M.T. Casal (CASAL, 2003: 144).

La excavación de los estratos que colmataban el interior de las cistas (UUEE 2 y 7) no nos ha proporcionado ningún fragmento cerámico con el que acuñar la datación propuesta. Es más, el estado de los cuerpos enterrados (UUEE 3 y 6) era tan deficiente que resultaba difícil distinguir si se habían depositado en decúbito lateral o supino. Por lo demás, las fosas de ambas tumbas (UUEE 7 y 9) estaban excavadas en el terreno geológico compuesto de gravas y limos de origen fluvial y completamente estériles.

#### **4. Interpretación histórica preliminar**

Las excavaciones realizadas en las cercanías del solar que nos ocupa en el año 2008 ya habían sacado a la luz distintos enterramientos similares a los documentados por nosotros, hecho no sorprendente, ya que nos encontramos en la zona exterior de la muralla islámica de la ciudad.

Desde un principio el interés arqueológico de la zona venía determinado por la posibilidad de la existencia de restos funerarios, correspondientes a parte de la necrópolis Norte de *Colonia Patricia Corduba* y vestigios de los arrabales y cementerios septentrionales de la Córdoba medieval islámica.

Efectivamente, tradicionalmente se ha señalado la existencia de una necrópolis romana en la zona norte de la ciudad, junto a la Puerta de Osario, en la Plaza o Jardines de Colón. Esta circunstancia no es extraña, por cuanto por esta zona pasaba una vía romana que salía de la Puerta de Osario y subía hacia el norte coincidiendo con la Avda. del Brillante. Son múltiples las reseñas de hallazgos de tipo funerario en esta zona (epigráficos o tumbas de incineración e inhumación), quedando confirmada por las distintas I.A.U. realizadas en esta área. Estos mismos hallazgos junto con algunas Intervenciones arqueológicas, han permitido ampliar los límites occidental, oriental y septentrional de la mencionada necrópolis.

Respecto a las intervenciones más cercanas a la nuestra, en la denominada Huerta de San Rafael se localizaron en los años 50 y 60 dos sarcófagos de mármol paleocristianos y restos de calzada. En la c/ Abderramán se halló una tumba tardorromana. Durante los trabajos del soterramiento de las vías del Tren de Alta velocidad, sobre los terrenos de RENFE, se documentaron restos de la necrópolis romana, así como parte de los arrabales septentrionales de la Córdoba islámica. En el solar ubicado entre las calles Beatriz Enríquez y Goya, se determinó la existencia de restos correspondientes a esta necrópolis y estructuras de habitación de los arrabales musulmanes. En la C/ del Avellano se documentaron restos funerarios de la necrópolis y un vertedero de desechos de alfar. Por último, en el Edificio santa Rosa y en el cine se localizaron estructuras domésticas de los arrabales, así como grandes propiedades de la etapa medieval islámica, junto con parte de la necrópolis mencionada anteriormente.

Las excavaciones realizadas en la C/ Alfonso el Sabio, nº 10, junto a la Iglesia de San Cayetano, han puesto de manifiesto la ocupación de este espacio durante el periodo romano. Los vestigios documentados se corresponden con tres tumbas, dos de ellas con cubierta de capuchina con *tegulae* y la restante con ajuar, con una cronología altoimperial, según el autor de la intervención. Estas tumbas pueden corresponderse con parte de la necrópolis que se extiende principalmente por la barriada de Santa Rosa, con fechas que oscilan entre el periodo altoimperial y tardoantiguo, y que jalonarían la vía de comunicación que partía de la puerta de Osario.

A partir de este periodo existe un vacío de documentación, relacionándose las siguientes estructuras localizadas con construcciones de tipo residencial de cronología califal. Sirva de ejemplo las halladas en la intervención citada anteriormente y en la localizada en la C/ Santa Rosa. Al final del califato, estas estructuras residenciales se amortizan y la zona pasa a ser arrabal, posiblemente identificado con el de *Munyat al-Mugira*. Se trata de casas domésticas pertenecientes a la clase baja. A finales del siglo XII, este arrabal se abandona y pasa a tener una función industrial, tal y como se ha puesto de manifiesto en la intervención de Alonso el Sabio con el hallazgo de un horno y un vertedero de alfar. Durante la etapa Bajomedieval, nos encontramos ante otra zona que responde al patrón de un lugar extramuros. Se trata de una zona de paso, que se convierte en el basurero de habitantes y de productores industriales (alfareros).

En el solar (Baldomero Moreno) contiguo al nuestro se han hallado también restos dispersos de cronología islámica, siendo las localizadas en nuestra intervención continuación de las anteriores y posiblemente finalizando la necrópolis en nuestro solar. Puede que esta necrópolis esté relacionada con el arrabal doméstico e industrial localizado en las Ollerías pues, aparte de la proximidad geográfica, en una de las tumbas excavadas en la mencionada SR-8 se halló un fragmento de rollo de alfar.

## 5. Bibliografía de referencia

BOTELLA, D. *et alii* (2005): “Evidencias arqueológicas de un cementerio andalusí en Córdoba: ¿La *Maqbara Umm Salama*?”, *Boletín de Arqueología Medieval*, 12, pp. 19-50.

CANO, J.I. (2009): “Actividad Arqueológica Preventiva en la Calle “La Granjuela”, nº 32”, Córdoba, *AAA*, Córdoba 2004.1., pp. 990-1007.

CASAL, T. y otros (2006): “Espacio y usos funerarios en la *Qurtuba* islámica”, *Anales de Arqueología Cordobesa*, 17, Vol. II, pp. 257-290.

LEON, E. & CASTRO, E. (2010): “Nuevos datos sobre la ocupación islámica en *Al-Chanib Al-Ýawfi de Qurtuba*. La Actividad Arqueológica Preventiva en la parcela 3.15 del Plan Parcial RENFE”, *AAA*. 2005. Córdoba, pp. 610-621.

MOLINA, A. (2006): *Informe sobre la Actividad Arqueológica Preventiva en las parcelas 1 y 2 del P.E.R.I. SR-8 de Córdoba. Informe inédito. Delegación Provincial de la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía en Córdoba.*

MURILLO, J.F. & LEÓN, A. (2001): “Memoria de la I.A.U. efectuada en terrenos del antiguo cuartel de Lepanto (Córdoba)”, *AAA*. 1996, III, pp.110-122.

ORTIZ, L. (2009): “Actividad Arqueológica Preventiva de la Manzana 4.6 del Plan Parcial RENFE, Córdoba”, *AAA*. Córdoba 2004.1: 770-777.

PENCO, F. (1998): “Un conjunto funerario de libertos y esclavos de Época Altoimperial excavado en la calle El Avellano, nº 12 de Córdoba. Una nueva aportación a Colonia Patricia *Corduba*”, *Antiqvitas*, 9: 61-77.

PENCO, R. (2005): “La villa romana de Santa Rosa”, *Anales de Arqueología Cordobesa*, 16: 11-34.

SALINAS, J.M. (2005): “El sector septentrional de la villa romana de Santa Rosa”, *Anales de Arqueología Cordobesa*, 16: 35-54.

SIERRA, M. (2010): “Actividad Arqueológica Preventiva en P. P. RENFE Parcela 4.4, Córdoba”, *AAA*. 2005. Córdoba: 735-743

VAQUERIZO, D. (2002): “Espacio y usos funerarios en *Corduba*”, en VAQUERIZO, D. (ed.): *Espacio y usos funerarios en el Occidente romano* (Actas del Congreso Internacional, Córdoba, 2002) vol. 2: 141-201.

Borrador / Preprint

**ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA, CONTROL DE  
MOVIMIENTOS DE TIERRA, EN URBANIZACIÓN PERI CHI-2 (1ª FASE),  
DE CÓRDOBA**

*Pies de figuras y láminas*

Fig. I.- Plano de situación del solar, en el Polígono de Chinales de Córdoba

Lám. 1.- Vista general del solar en el momento de iniciarse el rebaje (-0,50 m).

Lám. 2.- Restos de la fábrica de Baldomero Moreno retirados durante la obra.

Lám. 3.- Perfil NO del solar una vez terminado el rebaje.

Lám. 4.- Vista general del solar una vez rebajado por completo.

Lám. 5.- Tumba 1. Cubierta.

Lám.6.- Tumba 1 completamente excavada.

Lám. 7.- Tumba 2 completamente excavada.

Lám. 8.- Zanja para instalación eléctrica. Perfil SE.

Lám. 9.- Zanja de alcantarillado en la mitad NE del solar. Obsérvese la cota de los cimientos de la fábrica de aceite preexistente.

Lám. 10.- Zanja de alcantarillado en la mitad SO del solar. Vista del terreno geológico en el perfil NO de la misma.









